

# GAZETA DE MADRID

DEL MIERCOLES 4 DE SETIEMBRE DE 1811.

## TURQUIA.

*Esmirna 17 de junio.*

A las 11 de la mañana del 10 del corriente se prendió fuego en esta ciudad, el qual tomó inmediatamente un cuerpo terrible con motivo de un viento fuerte que soplabá de la parte de norte. En menos de 4 horas y media quedaron reducidos á cenizas todos los *sciarles* (parages donde se venden las mercancías del país y extrangeras). También se abrasaron enteramente dos mezquitas, muchos khans y almacenes, dos grandes palacios, muchas casas, varios edificios destinados para baños, y varias tintorerías y fábricas de xabon; pero por fortuna pudieron preservarse de las llamas los *bazzars* ó mercados y almacenes de paños. Esta desgracia ha reducido á la miseria á muchas familias: los daños se regulan en 20 millones de piastras. Esta calamidad es tanto mas sensible quanto resulta de ella una grande escasez de madera, por haber consumido el fuego casi toda la que había, y no ser fácil surtirse de otra á causa de la suspension actual del comercio y de la navegacion. Posteriormente algunos *mucévolos* han intentado pegar fuego en otro quartel de la ciudad; pero las medidas rigurosas que ha tomado el gobierno han impedido el que se verifique este atentado, y prevendrán en lo sucesivo otros semejantes. Ademas de esta calamidad nos ha afligido otra: varias bandadas de langostas han destruido la cosecha, aunque por fortuna la mayor parte de los granos estaba ya recogida, y los algodones podrán sembrarse de nuevo.

*Constantinopla 25 de junio.*

He aquí algunos otros pormenores del incendio que hubo en Pera el 18 del corriente:

„El fuego principió á las 2 de la mañana en la casa de un armenio enfrente de la de Mrs. Franchini, primeros intérpretes de la legacion francesa. Los vecinos de este quartel, que estaban durmiendo, apenas tuvieron tiempo para salvarse medio desnudos, abandonando sus casas y sus efectos. Las llamas se extendieron con tal rapidez, que en menos de 5 horas quedaron muchas casas reducidas á cenizas, y entre ellas las de los *embaxadores* de Rusia y de Austria, y la de los señores Franchini. Los empleados de la legacion austriaca, que vivian en este quartel, han perdido quanto tenían. En la casa del enviado de Suecia había prendido también el fuego; pero pudo cortarse á tiempo. Se han encontrado las alhajas del interinuncio de Austria, y otros muchos efectos que se habían extraviado. Los señores Franchini, ademas de haber perdido todo quanto tenían en la casa donde vivian, han perdido también otras 4 casas que tenían en el mismo quartel.

„El fuego, que en todos tiempos ha causado la

ruina de las ciudades mas opulentas del imperio otomano, acaba también de destruir la de Andriópolis.”

## SUECIA.

*Estocolmo 23 de julio.*

Se acaba de renovar la ordenanza del año de 1779 contra el comercio del contrabando. También se ha prevenido á los habitantes del reino de que no hagan ningun uso de los objetos de lujo procedentes del extrangero. El Príncipe regente ha dirigido con este motivo una carta al gobernador de esta ciudad, en la que S. A. R. exhorta á las primeras clases del estado á que den este exemplo á las demas.

El Príncipe regente y su hijo han salido para Roserzberg á hacer una visita a S. M.

Las milicias de Gothland componen un cuerpo de 6800 hombres.

## PRUSIA.

*Colberg 20 de julio.*

Anteayer se presentaron en nuestra rada 2 fragatas inglesas de á 36, las cuales habian apresado cerca de Hoff, á 4 leguas de Pretow, 3 barcos de cabotage, y los soltaron despues de haber cogido sus cargamentos, que consistian en vino y en centeno, destinados para la guarnicion de Colberg. El enemigo atacó también otros 7 barcos, que avistó al este de la rada hácia el lado de Rugenwalde; pero las baterías de la costa le obligaron a desistir de su intento. No se han vuelto á ver despues las fragatas enemigas, y los 7 barcos continuaron tranquilamente su camino para Stettin.

## HUNGRIA.

*Semlin 15 de julio.*

Todo está en movimiento en la Servia. Las tropas de aquel país marchan todas precipitadamente á sus fronteras, adonde se van aproximando también tres *baxaes* turcos con un ejército mui numeroso.

## AUSTRIA.

*Viena 27 de junio.*

El gobierno cela con mucho cuidado sobre la execucion de todas las providencias prescritas en la última patente sobre rentas. Van llegando de todas las provincias de la monarquía relaciones sobre tasacion y ventas de las haciendas del clero y de la corona, designadas para la amortizacion de los billetes de banco. Los bienes eclesiásticos que han de venderse inmediatamente en la Bohemia, en la Moravia, en el Austria inferior, en la Estiria

y en la Carintia ascienden á 2.1000 florines. Tambien se procederá sin pérdida de tiempo á la enagenacion de los inmensos edificios de Lilienfeld y Zwettlen. Las tierras se venden por lo general al precio de la tasacion, de lo que resultan sumas considerables en billetes de banco, que se sacan inmediatamente de la circulacion.

Segun las cartas de Semlin parece que reina en la Servia la mayor consternacion desde que se ha sabido la retirada del ejército ruso á la orilla izquierda del Danubio. La Servia está abandonada, al parecer, á su suerte, puesto que los rusos no se hallan en disposicion de enviar alli socorros de tropas ni de municiones.

*Del 28.*

La inesperada noticia de haberse vuelto á principiar las hostilidades con gran encarnizamiento entre los rusos y los turcos, ha influido mucho en nuestro comercio, pues este acontecimiento es por su naturaleza suficiente para hacer subir y bajar el precio de muchos artículos. En la actualidad hai aqui grandes acopios de algodones de Levante, y todos los dias llegan nuevos transportes, especialmente de la Macedonia.

Los rusos han reparado todas las fortalezas de la orilla izquierda del Danubio, como son Ibrail, Ismail &c., y han puesto en ellas guarniciones muy considerables. Después de la evacuacion y destruccion de Rudschuck parece que el general ruso conde Kutusow no piensa, al menos por ahora, hacer una guerra ofensiva, sino esperar á los turcos al otro lado del Danubio. No se sabe todavía qué providencias adoptará este general para defender á la Servia, que en este caso quedaria muy expuesta.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 22 de julio.*

Desde el dia 19 ha subido el termómetro de Reaumur á los 28 grados de calor. Las aguas del Vístula han bajado tanto, que puede pasarse este rio por algunas partes á pie.

Se han descubierto en las inmediaciones de Modlin 50 cañones polacos y suecos, que, segun todas las apariencias, estaban enterrados desde el año de 1657, en tiempo de la guerra del Rei de Suecia Carlos Gustavo contra el Rei de Polonia Juan Casimiro.

## SAXONIA.

*Dresde 24 de julio.*

El dia 21 salió S. M. para Muhlberg, después de haber pasado revista el dia 16 á las tropas de la division Zeschau, que estaban reunidas aqui. Al dia siguiente por la mañana pasó revista á todas las tropas que hai en aquella ciudad: en seguida visitó el dique que se está haciendo en Werdau en el Elba; después se dirigió á Torgau, donde examinó las fortificaciones, y pasó revista al regimiento del príncipe Maximiliano. El dia 23 mandó hacer el ejercicio á las divisiones Lecoq y Gutschmid desde las 6 de la mañana hasta la una de la tarde, y S. M. manifestó su satisfaccion por la bizarría y buen porte de estas tropas. El mismo

dia se regresó S. M. á esta capital, y después de comer salió con la familia real para Pilitz.

*Del 28.*

S. M., antes de salir para el sitio de Pilitz, donde reside actualmente, ha dado orden de mudar los acantonamientos de las tropas que estan reunidas cerca de Muhlberg. La mayor parte de estas tropas irán á las Lusacias, donde permanecerán hasta nueva orden.

La division del general Zeschau, que se habia reunido en los contornos de esta capital, ha empezado á salir para sus antiguas guarniciones.

Ya se ha terminado la dieta particular del principado de Gnerfurth; pero varios obstáculos han impedido hasta ahora la convocacion de las demas dietas provinciales. Se asegura que el Rei no marchará á Varsovia hasta después de concluidas todas estas dietas, y de consiguiente su viage se retardará mas de lo que se habia pensado.

Han sido tan fuertes y excesivos los calores en esta ciudad, y con especialidad el 16 de este mes, que muchos soldados han perdido el conocimiento durante las evoluciones militares que se han executado en las llanuras que hai entre Pilitz y esta ciudad, y otros muchos han caido muertos en sus puestos ahogados de calor.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 30 de julio.*

En los últimos diarios que hemos recibido de Paris hai dos cartas de oficio del mariscal Soult relativas á las últimas operaciones que ha habido en España y en Portugal después que se ha levantado el sitio de Badajoz, y se ha retirado el ejército aliado. Hablando del reconocimiento del 21 de junio, el general frances dice: „ Dos esquadrones del 11.º regimiento, llamado de los caballos ligeros ingleses y de los húsares hannoverianos, han sido destruidos. Tres oficiales y 150 soldados con sus caballos han quedado en nuestro poder; el enemigo ha tenido además un gran número de muertos y heridos." Aunque el parte dado por el lord Wellington sobre esta accion, y publicado en la gaceta del 20 de este mes, no expresa circunstanciadamente nuestra pérdida; no obstante, concuerda exactamente con lo que dice el mariscal Soult. Al confesar su señoría que el enemigo ha cortado un piquete, añade que „ el 2.º regimiento de húsares, que estaba en la orilla del Guadiana á la derecha de Yelves, ha padecido en su retirada á esta plaza."

Segun el primer parte del mariscal remitido desde Badajoz el 24 de junio, parece que por entonces habia oido decir que Blake se habia separado con sus tropas del ejército ingles; pero en ninguno de los partes expresa el mariscal que haya enviado tropas en seguimiento del general español. En ambos dice que el lord Wellington ha continuado su marcha hácia Lisboa, y que ha enviado á esta plaza 80 enfermos ó heridos. No obstante, por avisos recibidos del ejército aliado, su cuartel general estaba el 11 del corriente en San Juan, y desde entonces nada se ha dicho de que pensare retirarse mas atras. Un oficial que ha llegado aqui estos dias de Portugal, dice que en el ejército aliado se cree generalmente que es difícil que lord Wellington evacue la posicion que ocupa actual-

mente sin exponerse á tener una pérdida muy considerable; porque al menor movimiento que hacen los aliados para abandonar sus atrincheramientos, la caballería enemiga carga sobre ellos con un vigor extraordinario; pues no solo es superior á la nuestra en número, sino que se halla en estado de poder resistir las fatigas. Hasta tanto que no podamos oponer á los franceses otra semejante, es muy sensible que, á pesar del esmero y cuidado que se pone en evitar una acción general, no se pueda sin ella efectuar la retirada á Torres-Vedras, y que por otro lado es indispensable hacerla. Pero sean ó no exactos estos cálculos, lo cierto es que nuestras tropas empiezan ya á experimentar los funestos efectos del clima del Alentejo, que poco ha nos decían sería el sepulcro de los franceses. Soult dice que desde la acción del 24 de junio pasado tenemos 80 hombres enfermos ó heridos. Así si el lord Wellington mira como necesario retirarse á su primera posición, nos tememos mucho que las tropas que escapen del acero del enemigo sean víctimas de las enfermedades.

Los diarios franceses contienen una relación interesante del sitio y rendición de Tarragona, en la qual el general Contreras atribuye la pérdida de la plaza á la falta de inteligencia entre las tropas españolas y las inglesas enviadas á socorrerla. El público se acordará que no ha mucho decía un diario francés, hablando de las tropas inglesas que fueron de Cádiz para socorrer á Tarragona, „que en efecto llegaron 8 días antes de la toma de la plaza: que en vano las había llamado la guarnición para que la socorriesen; y que tuvieron por mas conveniente quedarse en la rada, y tener la gloria de ser espectadores de dos asaltos y de la toma de la plaza.” Si el Emperador fuese el solo que afirmase semejante conducta de parte de los oficiales ingleses, no extrañaríamos que los diarios ministeriales no lo creyesen; pero ¿qué dirán quando vean la asercion del Emperador de los franceses confirmada en todo por el general español comandante de la guarnición de Tarragona? Dice expresamente „que todos los ingenieros ingleses que habian venido á reconocer el frente del ataque abandonaron la plaza que venian á socorrer: que esta huida era lo peor que podia suceder, pues hizo tal impresion en el espíritu de los soldados, que desde entonces se creyeron perdidos; se abatieron sobremanera; y si continuaron defendiendo la plaza, fue solo porque no cesé de exhortarlos, y porque veian mi serenidad y la persuasión en que estaba de que si executaban mis órdenes, los franceses no se harian dueños de la plaza. Pero todos mis esfuerzos solo sirvieron algunas horas; la idea de verse abandonados los abatió enteramente.” Esperamos por el honor del caracter inglés, atacado por nuestros enemigos y nuestros aliados, que se hará un severo exámen de este asunto.

Por el capitán del *Mentor*, que salió de Buenos-Aires el 26 de abril, sabemos que ademas de los 4 individuos que han sido retirados de la junta, han sido separados de ella otros 4, y desterrados á lo interior del país.

El quartel general de las tropas de Buenos-Aires estaba en la orilla opuesta del rio de la Plata en la colonia del Sacramento: se dice que ascienden á 300 hombres, y estan al mando de los generales Kondo y Belgrano.

La milicia de los alrededores de Montevideo, que levantó Elio para defender este establecimiento, se ha sublevado contra él, ha arrasado las cercanías, y amenazado á la ciudad.

Una carta de rio Janeiro, de fecha del 1.º de mayo, dice que la princesa Carlota, esposa del Príncipe regente de Portugal, trata, de concierto con el embajador español, de apoderarse del territorio de Buenos-Aires situado en la costa septentrional del rio de la Plata.

Sir Jaime Cring, gobernador que fue de Quebec, ha vuelto á Inglaterra en la fragata la *Amalia*. Se dice que el general que manda los buques apostados en Halifax se encargará del gobierno de Quebec, en atención á que la avanzada edad y quebrantada salud de sir Jaime no le permitirian hacer el servicio activo, que acaso se necesitará en lo sucesivo por la situación particular en que se encuentra la Inglaterra respecto á los Estados-Unidos. (*Statesman*.)

De dos en dos horas llegan aquí expresos de Windsor; todos los ministros estan en Londres, y el Regente no sale de Carlton-House sino para ir á aquel sitio.

Los diarios de esta mañana dicen lo siguiente:

„Con el mayor dolor anunciamos á nuestros lectores, que las noticias recibidas anoche sobre el estado de la salud de S. M. no son menos tristes que las que ya hemos comunicado al público. El calor de la estación, junto con los grandes dolores que siente S. M., han debilitado considerablemente sus fuerzas; por otra parte la inflamacion de la garganta es tal, que S. M. no puede tragar cosa ninguna. Todo esto hace temer las mas tristes y lamentables consecuencias.

„A media noche han corrido funestas voces sobre el estado de S. M.: han venido despues varios expresos, y por fortuna no se han confirmado enteramente estas voces.”

El conde de Winchelson ha venido de Windsor en calidad de correo, y al momento ha ido al palacio real. Cada 2 horas llegan expresos con noticias del estado del Rei para los ministros y las personas de la familia real que se hallan en Londres. Ayer á las 11 de la noche llegó otro correo con la noticia de que S. M. se hallaba en un peligro inminente, y que los doctores Haleford, Bailie y Villis no se apartaban de la cabecera de S. M. Hasta ayer no ha salido el Príncipe regente de Carlton-House. Sabemos con el mayor dolor que las fuerzas de S. M. se han debilitado tanto, que se temen las mas funestas consecuencias; y lo que nos es aun mas sensible es, que todos los médicos convienen en el triste resultado de la enfermedad de S. M., y solo difieren en el mas ó menos tiempo que resistirá. Ayer se extendió de repente la voz de que la enfermedad del Rei habia tenido un fin desgraciado; pero esta voz es falsa. Verdad es que S. M. padece extraordinariamente lo mismo que los dias anteriores, y que esto debilita cada vez mas y mas sus fuerzas. (*Courrier*.)

*Del 31.*

El parte de ayer no ha sido tan triste como el de los otros dias. Hemos oido decir que la inflamacion de las glándulas se ha disminuido. Los ataques que tiene S. M. en el dia no son tan violentos como los primeros, aunque son mas frecuen-

1010  
tes. Hace 15 días ó 3 semanas que los médicos no tienen grandes esperanzas; pero todavía no las han perdido enteramente.

*Extracto de los diarios publicados esta mañana.*

Las cartas particulares dicen que ha habido una mutación repentina en la enfermedad del Rei. La suma irritabilidad se ha cambiado en una tranquilidad perfecta. Se atribuye esto á la gran debilidad de S. M. Ha tomado algunos refrescos, y se halla algo mejor que los días pasados; pero no por eso cesan de venir expresos de 2 en 2 horas. Los ministros estan en la capital, y el Príncipe regente no sale de Carlton-House sino para ir á Windsor.

Ayer hasta muy tarde no cedió el delirio; S. M. no está conocido, y ha enflaquecido infinito, lo que proviene principalmente de su repugnancia en tomar alimento. No obstante, los médicos no creen que se halla todavía en un riesgo inminente.

Las noticias de esta mañana son mas favorables que las de ayer. Dicen que S. M. ha dormido bastante, y que esta mañana estaba mas sosegado que todos estos días pasados.

### IMPERIO FRANCES.

*Hamburgo 13 de julio.*

Las obras principiadas en los últimos días del mes de marzo para construir una nueva calzada desde el Wessel hasta esta ciudad continúan con una actividad prodigiosa, y estan ocupadas en ellas mas de 700 personas y 1200 carros. Ya estan casi concluidas las obras en el departamento del Ems superior en una extension de 30 leguas: en el departamento de las bocas de Weser, mas allá de Bremen, está enteramente concluida una gran parte del camino, y á mediados de octubre estarán concluidas en el departamento de las bocas del Elba todas las obras que deben hacerse allí con el mismo objeto.

La calzada de Telgte á Hamburgo, que tendrá mas de 60 leguas por enmedio de un país hasta ahora intransitable, competirá con los caminos mas hermosos de la Europa.

### ESPAÑA.

*Madrid 4 de setiembre.*

El día 31 del mes último partió de esta corte el señor baron de Boorke, ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de S. M. danesa cerca del REI nuestro Señor, en uso de la licencia que habia obtenido de su corte para ir al arreglo de sus asuntos personales. El expresado señor baron tuvo el honor de presentar al REI nuestro Señor al señor Bogt, secretario de su legacion, en calidad de encargado de Negocios por el tiempo que durase su ausencia.

Por real decreto de 20 de agosto de 1811 se ha dignado el Rei nombrar:

Para el beneficio de la ciudad de Fuenterra-

bía, en la provincia de Guipúzcoa, vacante por desistimiento de D. Pedro Rameri, al ex premo-

tatense D. Bartolomé de Juzsue.  
Para el de la villa de Azilu, en la de Alava, vacante por muerte de D. Antonio Roman Diaz de Arcaya, al ex-regular D. Santiago de Segura.

Para el beneficio de racion entera de la iglesia parroquial de la Guardia, en la misma provincia, vacante por muerte de su último poseedor, al presbítero D. Millan Antonio de Andres, beneficiado de media racion de la propia iglesia.

Para el medio beneficio de dicha iglesia, vacante por ascenso de D. Millan Antonio de Andres al de racion entera de la misma, al ex-benedictino D. Francisco Briones.

Para el beneficio entero de la parroquial de Zuazo, en la propia provincia, vacante por muerte de su último poseedor, á D. Ramon de Vicuña, beneficiado de media racion de dicha iglesia.

Para el medio beneficio de la misma, vacante por ascenso al de racion entera de D. Ramon de Vicuña, al presbítero D. Pedro Velez de Mendizabal.

Y para el beneficio de la anteiglesia de Galdacano, en la provincia de Vizcaya, vacante por muerte de su último poseedor, al presbítero Don Canuto de Enderica.

#### AVISO.

Por providencia dada en 2 del corriente por el señor D. Juan Bautista Guitart, juez de primera instancia en esta villa, se cita, llama y emplaza á todos los acreedores y legatarios de la última marquesa de la Roche, que hasta ahora no se hayan presentado, para que dentro de 9 días precisos y perentorios, que por último término se les presine, comparezcan ante S. S. y oficio del escribano D. Alexandro Gutierrez por sí ó por procurador con poder bastante á calificar sus créditos, á cuyo fin en junta general de 24 de julio de este año se han nombrado comisionados que lo estan desempeñando; baxo apercibimiento que sin mas citales ni emplazarles se procederá á la adjudicacion y pago, que tambien está acordado, entre los que se han presentado, y parará á los que no el perjuicio que haya lugar.

### PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 3 DE SETIEMBRE DE 1811.

#### Efectos públicos.

Vales reales.....	94½
Cédulas hipotecarias.....	95½
Certificaciones del tesoro público.....	85½
Oro español contra plata.....	1½

#### TEATRO.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada las Monjas Visitandinas, y el fin de fiesta el Payo de la carta. Actores en la ópera. Señoras Lopez, Maqueda, Torres y Cabo. Señores Muñoz, Cristiani, Fernandez, Mas y Camas.

EN LA IMPRENTA REAL.